

方 向

第一四六号 一九九二年七月一日

京都市上京区下長者町通千本西入妙徳寺内 方向社

陶 昭 奉 と 使 い 方 一法華經巡礼 74-

1992.6.18 原田憲雄

「薬草喻品」のここから続くのは、前回でいったように、妙本には無く、梵本・正本・添品にはある部分である。正本より添品のほうが梵文にちかく、また添品は一般に参考にされることが多いので、ここでは梵文の後に引いておく。『大正新脩大藏經』によるが句読点はあらためた。

05-09. またつぎに、カーシャパよ、如来は、衆生の指導には平等であつて不平等ではない。たとえば、カーシャパよ、月や日の光が一切の世界を照らし、善行のものにも不善行のものにも、高處のものにも低處のものにも、芳香のものにも悪臭のものにも、一切のところに平等に光を注ぎ、差別することがないようなものだ。そのように、カーシャパよ、如来・尊敬されるべき・正しく覚ったひとの放つ、一切を知る者としての智慧と、心の光は、五つの生存領域のすべての衆生を照らし、信解に応じて大乗・独覺乗・声聞乗とされる者たちにも、正法の説示が平等になされるのだ。その如來の智慧の光には、不足も過剰もなく、福德や智慧が成就する。三つの乗は、カーシャパよ、存在しない。ただ、衆生がそれぞれに行動する、そのゆえに、三つの乗が仮設されるのだ。

punar aparaṁ kāśyapa tathāgataḥ sattva-vinaye samo na cāsaṁbh / tad-yathā kāśyapa candra-sūrya-

prabhā sarva-lokam avabhāsayati kuśala-kārinam akuśala-kārinam cordhvāvasthitam adharavasthit-
amp ca sugandhi durgandhi ca servatra samāpī prabhā nipatati na viśānam / evam eva kāsyapa tata-
gatānām arhatam samyak-sambuddhānām sarvajñā-jñāna-citta-prabhā sarvesu pañca-gaty-upapanneshu
sattvesu yathā dhimuktim māhā-yānika-pratyekabuddha-yānika-śrāvaka-yānikesu saddharma-deśānā
samāpī pravartate / na ca tathātasya jñāna-prabhāyā unatā vā 'tirikta vā yathā punya-jñāna-
samudāgamaya saṃbhavati / na santi kaśyapa trīṇi yānāni kevalam anyonya-caritāḥ sattvāḥ / tena
trīṇi yānāni prajñāpyante //

復次迦葉。如來。於諸衆生。調伏平等。迦葉。譬如日月光明。照於世間。若作善。若作不善。若高處住。
若下處住。若香若臭。諸處平等。光照無偏。如是迦葉。如來應正遍知。一切種智。心之光明。於諸五趣。
衆生受生之中。如其信解。大乘緣覺乘聲聞乘中。為說正法。平等而轉。如來智慧。亦無增減。如其福智。
聚集而生。迦葉。無有三乘。唯彼衆生。別異行故。施設三乘。

わたしが「指導」と訳したvinayaには「除去する」という意味があり、相手の考え方や行動から誤ったものや
不純なものを取り除く方向での指導をさし、添品ではそれを生かして「調伏」と訳したのであろう。

「五つの生存領域」は、地獄・餓鬼・畜生・人・天（神）の五つで、われわれの現実生活の功罪によって趣き
生すべき境界をいうが、いわば迷える人間の生存のありかたで、「五趣」とも「五道」ともいい、これに阿修羅
をくわえて「六趣」とも「六道」といいう。

大乗・独覚乗・声聞乗や三乗の「乗」が乗物の意で、凡夫から仏となるにいたる教えを乗物にたとえたことは、前に繰り返し述べた。「独覚」はpratyekabuddha（辟支仏）で、それを「縁覚」とするのは、十二因縁を観じて迷いを断ち覺りをひらいたひと」という意味である。

「仮設」と訳したことばは、知らせるための手段・方法として施設する、というほどの意味をもつ。

05-10. こへふわれて、長老マハー・カーシャペは、世尊に、次のようにいった。

「わし、世尊よ、三乗がないのならば、なぜ現在、声聞・独覚・菩薩といふ仮の名称が設けられるのですか」

evam uktā āyusmān mahākāśyapo bhagavantam elād avocat/ yadi bhagavān nā santi trīṇī yānāni kim
kāraṇāpi pratiyutpanne dhvani śrāvaka-pratyekabuddha-bodhisattvānāpi prajñaptih prajñāpyate//

慧命摩訶迦葉。白仁言。世尊。若無三乗。何故現世。施設声聞縁覚菩薩。

あともと無いものならば、なぜ仮設するのか。そのことの手段・方法としての意義を、問うた。

「慧命」とは修行僧の尊称で「具寿」といい、梵語の原意は「若い人」というほどの意。わたしは「長老」と訳しているが、その理由は前に記した。

05-11. こへふわれて、世尊は、長老マハー・カーシャペに次のようにいった。

「たとえば、カーシャペよ、陶工が同じ粘土から容器をつくるようなものだ。そのときあるものは糖蜜の容器となり、あるものは酥油の容器となり、あるものはヨーグルトやミルクの容器となり、あるものは下

等な不淨の容器となる。粘土に違ひはないのだが、投げ込まれるものだけで、容器に差異が区別される。やめらどいのよろこ、カーシャベよ、ただの乗、すなわち仏乗だけがあるのであって、第一の、あることは第三の乗が存在するのではない。」

evam ukte bhagavān āyusmantap mahākāśyapam etad avocat/ tad-yathā kāśyapa kumbha-kārah samāsu mṛtikāsu bhājanāni karoti / tatra-kāni-cid guda-bhājanāni bhavanti kāni-cid gṛta-bhājanāni kāni-cid dadhi-kṣīra-bhājanāni kāni-cid dhīrāny aśuci-bhājanāni bhavanti / na ca mṛtikāyā nā-nātvam atha ca dravya-prakṣepa-mātreṇa bhājanām nānātvam prajñāvate / evam eva kāśyapeikam evedam yānap yad uta buddha-yānap na dvitīyap na tritīyap vā yānap sapvidyate //

△如麁^{ムカシ}命摩訶迦葉^{ムカシ}。譬如作瓦器者^{ムカシ}。等和^{ムカシ}十泥^{ムカシ}。而用作器。彼中或有^{ムカシ}盛沙糖器^{ムカシ}。或盛酥器^{ムカシ}。或盛乳酪器^{ムカシ}。或盛惡糞穢器^{ムカシ}。泥或無有^{ムカシ}。種種別異施設^{ムカシ}。如是迦葉^{ムカシ}。此唯一乘^{ムカシ}。所謂大乘^{ムカシ}。無有二乘^{ムカシ}。及以三乘^{ムカシ}。

05-12 いへじわねて、長老マバー・カーシャベば、世尊に次のよひといた。

「ムカシ世尊ば、やもれの信解の衆生が、三界を出離したば、かれらにはただ一つの涅槃があるのやむか、あれとは一いやべか、三いやべか」

evam ukta āyusmān mahākāśapo bhagavantam etad avocat/ yady api bhagavān sattvā nānā dhimuktayo ye traīdhātukān nihṛtāḥ kiṁ tesān ekām nirvāṇum atē dvāv Nirvāṇap uta dvē tripi vā //

慧命摩訶迦葉^{ムカシ}。三^{ムカシ}世尊^{ムカシ}。彼諸衆生^{ムカシ}。種種信解^{ムカシ}。若三^{ムカシ}界^{ムカシ}。彼等為一涅槃^{ムカシ}。為^{ムカシ}三^{ムカシ}界^{ムカシ}。

千 度 ま い り

1992 06 25

原 田 慶

毎年四月の中頃に「お千度のおさがりです」と言つて町内会の組長さんが配り物をする。今宮神社のお札と清酒の一合瓶が一本、するめと昆布が一センチ角ほどずつと白米が五粒くらい半紙に包んだものである。

「お千度」というのは氏神さんへの千度まいりのことなのだが、どんなことをするのか、わたしはいつも興味を感じていた。お百度を踏むという言葉もあるから、何かそれらしいことをするのだろうと思つて想像していた。母がいた時には町内の仕事はみんなまかせっきりで、わたしはあまりかかわってこなかつた。久し振りに組長の順番がまわってきて、四月十九日に今宮神社へお千度に行くことになつた。

その日は雨になつたが、役員九人が、午前十時頃に出発した。今宮神社はバスで十五分ほどの所にあり、バスは神社の朱塗りの楼門の前で止まる。社務所の前に天幕が二張り建てられ、大勢の人が溢れていた。みんなそれぞれの氏子町内の人らしい。天幕の中に床几が並べられ、町ごとにかたまって掛けたり立つたりして雑談しながら順番を待つてゐる。偶然にこの日曜日はお千度の町が多かつたようで、ずいぶん待たなければならなかつた。薄ものを着てきた人は寒そうで、わたしは冬の上着でちょうどよいような気候だった。放送で「○○町様おけいり下さい」と呼ばれる度に、「ああ、うちやうちや」と待ちかねたようにつぶやきながら十人余りの人のかたまりが立ちあがる。あたふたと傘を置き靴をぬいで、神殿の中へあがつて行く。お参りが多いので長く待たされないように、本殿と結婚式をする部屋と両方で二町内ずつがお祓いを受けているらしい。「おんなじことなら、む

「こうの方がええなあ」と言つてゐる人がある。本殿でお祓いをしてもらうほうがよいというのである。

ほとんどの町がすんで、わたし達は終りの方だった。「福島町様お入り下さい」と呼ばれて「ああやつとうつとこや」と言いながら急いで靴をぬいで上がつた。「あちらへどうぞ」「どこやて？ 本殿か、よかつたよかつた、あっちの方が何となく有難い気がするやんか」などと「ちやごちや」といながら段を上がって神妙に渡り廊下を歩いていった。

一合瓶を町内の戸数分用意してきているのでこれを神殿に供え、廊下に置かれた長い腰掛に並んで掛けた。みんながかしこまつていて、高い神殿と廊下の中段くらいのところで神主さんが御幣を振つてのりとを読まれる。福島町の役員が代表で祈願する。今年も町内のみんなが安全に健康にすごせますように、お守りください、といふようなことらしい。この本殿には、大己貴命（おおなむちのみこと・農業畜産、医薬、酒造の祖神）事代主命（ことしろぬしのみこと・商業の神）奇稻田姫命（くしなだひめのみこと・夫婦和合、家内安泰の神）の三座が祀られている。

その後、町会長さんが中段まで上がって拝礼され、みんなが一緒に拝んで終わりだった。あつという間のお千度である。

お供えした清酒を持って帰つてお祓いを受けたおさがりとして町内各戸に配るわけで、その時に神社からお札とともにもらう紙包みの中身は、するめと昆布と米である。

お祓いがすんで外へ出ると、東門から出て、名物の「あぶり餅」というのをみんなで食べる。これも例年の習

慣らしいが、一皿ずつがそれぞれの前に出される。小さなかけらのようちぎった餅の屑のようなのを竹串にさして炭火で焼いたのが、六本ほどに甘い味噌のたれがかけてあつた。見かけよりは香ばしくておいしい物である。名物だから、いつも店にはたくさん的人が入って食べている。ゆっくり休んでからバスに乗り、町会長さんの家まで帰っておさがりを分けた。清酒は一本ずつ、お札は一枚ずつあるが、するめやこんぶを戸数に分けるとやつとつまめるほどの小さな物になる。それを配ると、それぞれの家庭で人数に分けて神様のお下がりとして頂くのだが、こうしてお千度に参拝しなかった人達も神様の福徳を授かることになり、神社へめったに行かず、祭祀にかかわらなくても氏子であることにもちがいないのである。

「お千度」というのはただこれだけのことだったのかとあっけなく思つたが、後で知ったところによると、以前はもう少しそれらしい行事だったようである。毎年、町内会の役員が交代する四月頃に、みんなでそろつて氏神さんへ行き、町内の安全と無病息災を祈つた。京都市内で氏子をたくさんもつてゐる神社は、祇園八坂神社、伏見の稻荷大社、北区の今宮神社、右京の松尾神社などがあるが、どの神社も、町内の役員が交代する時期に「お千度」に参るらしく、これは江戸時代から続いている習慣だそうである。昭和三十年代までは盛んに行なわれ、町の人々がみんなで参拝し、竹べらや木札を持って境内をぐるぐるまわつたのを合わせれば千度まいつたことになる、融通しあうということで、融通念佛なども同じことである。愛宕神社の「千日詣」は毎年七月三十一日の夜から八月一日の朝にかけてたくさん的人が山に上るが、これは山伏の千日行の結願に人々があやからうとしたのだというし、清水寺の「千日詣」は本尊の縁日に大勢でまいつて、千倍の御利益をいただこうという日だそうで、

「お千度」も同じようなものだったと考えられる。またあまりいろいろな楽しみもなかつた頃には、これが町内の娯楽でもあって、みんなで「お千度」をすましてから会食をし、子どもはおやつをもらつて、一日を楽しく過ごしたのだそうである。

わたしの生まれた地方には「お千度」というのはないが、田植えの終わった六月頃と収穫前の二百十日に「湯立て式」というのがある。ふつう「お湯が上がる」と言うが、これはやはり豊作祈願と親睦会をかねた娯楽のようである。大きな釜に湯を立てて、そこへ酒を入れ、クマザサの束でそれをかきませてあたりを祓いながら神樂が舞われる。その神樂舞いの人を「おかあさん」と呼ぶそうだけれど、どうしてかわからない。後のお湯は土瓶に入れて持つて帰り家族が頂き、クマザサは家に同居している農耕用の牛に食べさせるのである。

湯立て式がすんだ後は、村の人がそれぞれに持つてきたぼた餅、すし、だんご、その他いろいろな食べ物を、やつたりもらつたりして分けあって食べるのだが、そうすることで親しみを深めるのだと思う。だから、よその土地から来た人はなかなか仲間に入れてもらえず疎外されるらしい。こういうところは大変に閉鎖的で陰険にさえ感じられるが、長い間の積み重ねだから、現在も続いているようである。京都では近年「お千度」がお祓いだけ終わることが多く、境内をまわり歩く町はまれだそうである。バス旅行やお花見に変わってしまったところもあるというのは、祈願の意味が忘れられて娯楽面が強調されたり、信仰の自由で個人の意思が尊重されるようになつたせいもあるのかもしれない。

今宮神社の氏子は十九学区、およそ二万戸あるそうである。氏子というのはその神社の祭祀圈を構成する人の

ことで、年中、特定の祭儀のためにほとんど義務的になんらかの形で参与するものであるとされる。氏神といふのも、もとは字のとおり同族の神だったのが、社会単位が同族集団より地縁集団に移行してきて、神を媒介にして同族でない人が寄つてまつる産生神となつた。同族でない人が同族的な氣分を持って強く結びつくようになつたのが氏子といふものらしいのである。氏子の仲間にいることは、人の出入りの少ない地方に行くほど大切なことで、できるだけしっかりと輪をつくり、閉鎖的で仲間以外のものを締め出そうとする傾向が強くなるのは仕方のないことなのかもしれない。もとはその土地の人でも、一度外へ出てしまふと、戻るのが容易ではない。そのような例はいくつもあり、寂しい思いをしている人がある。以前は村に青年団というのがあつて、その運動会になると、応援歌の中にも氏神さんが出てきて、今年は自分達の勝だといふお告げを出す。太鼓をたたいてその歌をうたうと仲間意識が高まって大いに盛り上がり、選手は氏子の名誉をかけて全力で走るのだった。

京都に来ても氏子といふものがあり、今宮神社の氏子であるといふのが不思議に思われたが、いつのまにかそれなりに親しんでしまつてゐる。神棚はないので祀ってはいないが、祭の神輿さんが通るときには、お札を持つた人が、お神酒をお願いしますといつて入つてくる。初めは、寺へ神様のお札を持った人がなぜ入つてくるのかと思つたが、この頃は何とも思わなくなつた。お神酒代をあげると門の前で神輿さんの鈴や金の飾りをガチャガチャと振つてくれる。これも馴れてしまえばそれほど氣にもならなくなつた。

六月は祭もすんで特に何もない月である。今宮神社へ行つてみると、静かだけれど若い人がおみくじを引いていたり、家族づれが拝殿の軒の鳩の巣を見上げていたり、絵馬堂で熱心に本を読んでいる人などもあって、参詣

の人が絶えることはないようだつた。神殿への入り口の方へ行つてみると、渡り廊下の外の所に大きな木の箱に竹べらがいっぱい入つたものが二個、積み重ねられている。巾が一センチ余り、長さ十五センチくらいの竹で、内側に奉納した人の名前と年齢が墨で書いてある。それぞれに違う名前だったから、ひとりひとりが竹べらを奉納したことになる。これを何本か持つて、境内をまわり、一本ずつ戻して行つて手もとになくなつたら、それだけの回数まわつたことになるのだろう。町内の「お千度」の時にはまわつている人を見かけなかつたけれど、ここに用意されていたのだなあと思って、古くなつた竹べらを何本かとつて手でほこり拭つてみた。あまり使われていないせいか、干からびているような感じがしたが、かつては人々に握られて境内をまわつた竹べらに違いない。

竹べらを箱にもどしてわたしは境内をまわつていった。本殿の前に大勢の旅行客らしい人が立つて中をのぞいている。今宮神社も観光のうちに入つているのだろうか。船岡山、紫野、蓮台野、やすらい祭などの名称が美しいことや大徳寺に近いということもあって、観光コースに入ることがあるのかもしれない。地方でも同じだけれど神社もその祭も昔とはずいぶん変わってきている。祇園祭は鉾を守ってきた町衆と呼ばれる八坂神社の氏子には、新しく移り住んだ人はなかなか入れないと言われるが、今年は京都商工会議所青年部の人が町衆として参加することを受け入れられたと新聞にていた。今宮神社のやすらい祭も踊りに出られる人はその土地の氏子に限られているらしくて、西賀茂の人聞いたところでは、やすらい祭にかかるのは古い地元の人だけで、新しくできた住宅に移ってきた人は、何のことかも知らないだろうと言つていた。昨年の春に西賀茂と雲林院のやすら

いを見たけれど、雲林院の方は町中であるだけ見物も多くはなやかに見えた。それにくらべると、西賀茂は素朴で、見る人もほとんどない畠の中の道を、白い着物に赤い打ち掛けを着て、しゃぐまをかぶったやすい鬼が、鉦と太鼓を打ちながら花傘をしたがえて、ひっそりと行くのは何とも強烈な印象である。あたらしい住宅の並ぶ辺りをやすらしの列が通っている時に、パジャマ姿の人が何げない様子であらりと外へ出て来て、驚いたように祭の行くのを見ていたのなどは、まったく奇祭と言われるとおりの光景だった。

農耕の神、狩獵の神などをはじめとして、いろいろな神が祀られたのだろうから、その神を祀る集団は同じ目的を持っていなければならぬし、生活の基盤が共通していなければならないから、けじめとして閉鎖的になるのは仕方のないことだと思う。祇園祭に古くからの八坂神社の氏子ではない商工会議所の人を、町衆として迎えるというのは時代の変化だろう。京都の中心部がビル街になって、住宅が消えていることは、誰の目にもはつきりしている。祇園祭を支えてきた基盤がくずれてきているらしい。

農村の湯立て式は、田植えじまいのほっとした喜びと、助けあつたお互への感謝を込めて、ごちそうを作つて分けて食べたのだろうけれど、今は機械を使ってさつとすましてしまう。昔のように、苗代作りに始まって、田おこし、畔ぬり、代かき、苗とり、田植え、と朝早くから日暮れまで働くことなどない。学校も農繁休業をして子どもを家の手伝いにやることはなくなつたわけで、田植えの頃に、大きなやかんやけんずいの包みをさげて田の中を通りう子どもの姿など、もう想像もできない。田植えの季節には、どこにも人の姿があつて、日がたつにつれて、一枚また一枚と田が植わってゆく楽しさを、今は味わうことができなくなつてゐる。しかしそれを楽し

いというのは思い出であって、作業をする人は、つらい仕事であったから、田植えじまいの宮まいりは、ほんの一息ほっとするものだつただろうし、その労働の苦勞が身にしみていない者や、他の土地から分け入ってきた人を仲間として、容易に受け入れ難かったことはわかるよう思ふ。苦しみは憎しみを生むこともあり、人を寄せ付けない仲間をつくってしまうこともある。そんな田植えじまいも今では語りぐさになつたのだから、宮まいりも少しずつ変わつてくるはずである。

もう一度、最初までさかのぼつて、氏神や氏子というものをはつきりさせれば、ぎくしゃくした人間関係も理由が分かり、これからの方針を話し合うこともできるのではないだらうか。

ずっと遠い昔の人にとって、神はほんとうに生命にかかるものであったということを思い出すると、小さなことにとらわれているよりも、一年に一度くらいは大勢の人が、何もかも忘れて神社の境内をぐるぐるとまわり歩くといふようなことがあっても、決して悪くはないだらうという気がする。

※前号正誤 一五頁四行 祇顕像贊→祇洹像贊

輝 映 澄 鮮 (中國の詩人と仏教 二二二) 1992 06 24 原田憲雄

前回の最後に引いた「田南樹園激流植援」は、四二四年、謝靈運四十歳ころ、最初の始寧隱居時代の代表的な詩のひとつです。「山居賦」と前後し、「三賦賦」の意図するところを要約して簡潔含蓄、そうして結びの二句

「賞心忘るべからず、妙善冀わくば能く同じくせん」は莊子の齊物論哲学を香氣のように詩化したものといえましょう。と同時に慧遠が「廬山東林雜詩」を「妙は同じく趣きは自ら均し、一たび悟れば三益に超ゆ」の句で結んだ結構をただちに思い起させるのも「妙」ではありますか。

かれの山水詩は、四二二年、三十八歳、永嘉の太守として中央の政権から遠ざけられたころから始まり、太守の職を辞して隠棲するこの時代がひとつの峰に達します。三十代のすぐれた詩句を摘めば次のようなものがあります。

過始寧墅（句） 422年 三十八歳

剖竹守滄海 海のべに司たまはり
枉帆過旧山 帆足まげふるさとたづね
山行窮登頓 山ゆくと山路をきはめ
水涉尽洄沿 水をわたると水上つくす
巖岫嶺稠疊 巍けはしく嶺たたなはり
洲繁渚連綿 中湖めぐり渚つらなる
白雲抱幽石 白や雲は石をいだき
綠藻媚清漣 緑の藻ややかなみに媚ゆ

七里灘（句）

422年

羈心積秋晨

たびのいろ深き秋され

晨積展遊眺

あした愁ふ眺めはるけく

孤客傷逝湍

逝く川のたぎちを傷み

徒旅苦奔峭

こゝにかかる坂にくるしむ

石淺水潺湲

石あさく水はせせらぎ

日落山照曜

日の落ちて山はかがよひ

荒林紛沃若

あらき林しどろに乱れ

哀禽相叫囁

鳥さけびあふ声のかなしゃ

登池上楼（句） 423年 三十九歳

衾枕昧節候

病みふせば時だにわからず

褰開暫窺臨

とばりかかけ暫しうかがふ

傾耳聆波瀾

聴きすめば波や耳うち

拳目眺嶠歛

ながむれば 峰 目にそびゆ

初景革緒風

初日いで風ふきかはり

新陽改故陰

あたたかく寒さとほぞき

池塘生春草

池のべに春草うまれ

園柳変鳴禽

園の柳に奇しき鳥がね

遊南亭（句）

423叶

時竟夕澄靄

雨やめば夕べ澄み靄れ

雲帰日西馳

雲帰り日は西に馳せ

密林含余清

ふかき林すがしさなり

遠峰隱半規

とほき峰みかづきかくす

登江中孤嶼（句）

423叶

亂流趨正絕

流れわたり岸にむかへば

孤嶼媚中川

川なかにはしき小島や

雲日相輝映

雲と日と輝き映えて

空水共澄鮮

空と水ともにさやけし

表靈物莫賞

いみじさを賞ぐる人なく

蘊真誰為伝

つむことたれか伝へむ

想像崑山姿

崑崙の山をおもへば

緬邈区中縁

はるかなり世のわづらひの

ここにはまさに、これまでの中国の詩人の描いたことがない山水が歌われています。その新しさを一言で批評

するとすれば、「遊南亭」の「澄霧」がこれにあたりましょ。」「澄霧」の二字をさらに分析するなら「登山江中孤嶼」の「輝・映・澄・鮮」の四字となります。「輝」は、光を発散することであり、「映」は、光を受けた対象がフットライトをあびたように輝くことで、その反面、光を受けない部分がフットライトからはずれた部分のように見えなくなることを含みます。つまり光と影とが彩（あや）なすわけです。映に「おおう」という訓があるのは、その「見えなくなる」面を指すのです。「澄」は、水の静止して清らかなことであり、「霧」は、雨があがって空の雲や霧が拭われたように消散することです。同じ清らかさであっても、「澄」は本来のものであるのに、「霧」は混濁を背景にもち、その混濁が消えたとき、清らかさがあらたに強調されるのが「鮮」です。鮮は新しい肉のあざやかさを表わすことばですが、肉はまたたちまち新しさを失って腐敗破滅する危険をもはらみ、そのような「澄」と「鮮」は、「輝」と「映」と相似た対応関係をもちます。「澄」と「霧」のように、矛盾を含みつつ、輝き澄んだ、高い調子をひびかせるのが、謝靈運の山水詩の特色です。これは、かれの時代にインドや西域から一挙に流入した大乗仏教の經典が奏でた調子と呼応していると、わたしには察せられるのです。謝靈運が二十七歳で廬山に登り七十八歳の慧遠に会った四一年から、四十歳の四二四年ころまでの仏教史上的の主だった項目を望月佛教辭典の年表から拾うと、次のような事がありました。

四一一 法顯、スリランカに留在。曇無讖、龜茲国から姑藏に入る。

四一二 慧遠、釈迦仏像を刻す。鳩摩羅什、成実論、十住論を訳す。

四一三 鳩摩羅什、寂。かれは生前、金剛般若經一卷、阿弥陀經一卷、大品般若經三十卷、百論二卷、雜譬喻

經一卷、大智度論百卷、妙法蓮華經七卷、維摩詰所說經三卷、小品般若經十卷、中論四卷、十二門論一卷など大乘佛教の主要な經典を訳出。

法顯、青州に着す。

四一六 法顯、揚都に還る。慧遠、寂（一説翌年）。

四一八 法顯、大般泥洹經六卷を訳す。曇無讖、海龍王經四卷を訳す。

四二〇 仏駄跋陀羅、華嚴經六十卷を訳す。石壁山招提寺建つ。

四二一 曇無讖、大般涅槃經四十卷を訳す。仏駄跋陀羅、華嚴經を再校す。宝雲、新無量壽經二卷を訳す。

四二二 宝雲、仏本行經七卷を訳す。

四二三 周統之、卒す。西域僧、曇良耶舍、建康に入る。

四二四 仏陀什、五分律三十卷、比丘尼戒本一卷などを訳す。曇良耶舍、建康に入る。

鳩摩羅什は秦の都長安にて、江南の晋の国にはやつて来ませんでしたが、廬山の慧遠をはじめ、建康の学僧たちは鳩摩羅什の訳業に注目し、訳出經典はすぐ取り寄せて写させ、研究していましたから、謝靈運もそれらを読んでいたにちがいなく、かれは在俗の漢人としては珍しく、梵語さえ学んでいたのです。謝靈運が「法華の筆受」とすることの誤りは前にいいましたが、「涅槃經の筆受」なら通るかもしれません。というのは、曇無讖の訳した『大般涅槃經』四十卷本は、後に僧の慧嚴と慧觀が修正して三十六卷本にするのですが、そのとき、謝靈運も作業に参加しているのです。その参加が「筆受」としてだったかどうかまではわかりませんが、四十卷本と

三十六巻本とでは、文章表現に特に添削したあとが見られませんから、謝靈運の役割は、梵語と訳語を対照する「筆受」あたりかもしません。慧觀は鳩摩羅什の弟子で「法華宗要」を著し、仏駄跋陀羅とともに廬山にゆき、慧遠に仕えた人ですから、謝靈運との結び付きも自然です。

謝靈運が「法華の筆受」であることが誤りであっても、鳩摩羅什の訳した『妙法蓮華經』を読んでいたことは慧觀との間から察しても疑いのないところです。その『法華經』の「藥草喻品」には、

迦葉當知 譬如大雲
迦葉よまさに知るべし、たとえば大いなる雲の、

起於世間 遍覆一切
世間に起こり、あまねく一切を覆うがごとし。

惠雲含潤 電光晃曜
惠の雨は潤いを含み、電光はてりかがやき、

雷声遠震 令衆悅豫
雷の声は遠く震い、衆をしてよろこばしめ、

日光掩蔽 地上清涼
日の光をおおいかくし、地の上は清く涼しく、

瓊韻垂布 如可承攬
たなびく雲は垂れて、手にとるがごとし。

其雨普等 四方俱下
その雨はあまねく、四方にともに下り、

流澍無量 率土充洽
そぞぐこと無量にして、地上に充ちみちたり。

山川険谷 幽邃所生
山や川や険しき谷の、ふかきところに生えたる、

卉木蘿草 大小諸樹
くさや木や蘿草、大小の諸樹、

百穀苗稼 甘蔗葡萄
五穀や野菜、砂糖きびや葡萄など、

雨之所潤 無不豐足

雨の潤すところ、 豊かならざるなし。

乾地普洽 藥木竝茂

乾ける地はあまねくみち、 藥草も木々もならび茂り、

其雲所出 一味之水

その雲よりいでたる おなし味の水に、

草木叢林 隨分受潤

草木も叢林も 分にしたがって潤いを受く。

の偈があつて、 謝靈運の詩の澄霧にたいへん近いではありますか。

また『涅槃經』（四十巻本）「壽命品」には、

南無純陀。 南無純陀。

南無純陀、 南無純陀、

汝今已具檀波羅蜜。

なんじ今までに檀波羅蜜を具せり。

猶如秋月十五日夜。

なお秋の月の、 十五日の夜のごとし。

清淨円滿無諸雲翳。

清淨円滿にして、 もろもろの雲のかげなく、

一切衆生無不瞻仰。

一切の衆生、 仰ぎみざるはなし。

汝亦如是。

なんじもまたかくのことし。

といい、

仏智能善斷 我等無明闇

仏智はよく

猶如虛空中 起雲得清涼

われらが無明の闇を断じたもう、 なお虚空のうちに 雲の起こりて清涼を得るがごとし。

如來能善除 一切諸煩惱

如來はよく一切の 諸煩惱を除きたもう、

香氣馥郁 甚可愛樂

その香馥郁

はなはだ愛樂すべし。

其水清淨

柔軟第一

その水清淨

柔軟第一。

というのは謝靈運の輝映を導くように感じられます。

かれの詩には落日をうたうものが多く、ここに引いたものにもすでに幾つかありました。落日詠と仏教との関連についてはすでに述べましたから、繰り返すことは避けますが、その方向でもかれは時代の、中国の全詩史を通じての代表的な作者でした。

さきの年表抜粹に見える「石壁山招提寺」が「山居賦」に「招提を幽峰に建て」といったものを指すなら、その建ったのは四二〇年よりおくれて四二四年前後とすべきでしょう。そうして場所はいまの浙江上虞県の東山の一峰で、かれはこの寺を建て、学僧をあつめて仏教学を研究したり、遊楽したりしたのです。わが平安朝の貴族たちが別荘を寺にしたのは謝靈運あたりのまねをしたのだともいえましょう。ここでもかれは幾つか詩を作っています。

石壁精舍還湖中作

424年

昏旦変氣候 あさよひに 氣候かはりて

山水含清暉 山川は 光さやけし

清暉能娛人 さやけき光 あまりたのしく

遊子憺忘帰 遊ぶひと 帰るをわする

出谷日尚蚤

谷いづるとき 昇りそめし日

入舟陽已微

舟に入れば かけ かすかなり

林壑斂暝色

林 谷 昏れのいろ濃く

雲霞收夕霏

靄はれて 雲は ゆふばえ

芰荷迭映蔚

菱と蓮 かたみにしげり

蒲稗相因依

蒲と稗 あひよりなびく

披拵趨南徑

くさわけて 小径をはしり

愉悦偃東扉

楽しくも 伏屋に着きぬ

慮澹物自輕

思ひあはく 事からやかに

意愜理無違

心かなへば 理はたがふなし

寄言攝生客

攝生をねがふひとらよ

試用此道推

こころみたまへ 自然の道を

「招提」とは、梵語「チャトウルディシャ」の音をうつし「四方」という意味で、四方からこられたお坊さんを宿泊させる設備というほどの意です。中国で寺を「招提」とよぶのはこれが古い例らしく、そこにも梵語まで学んだ詩人の新しいもの好きが伺われます。わが奈良の律宗本山唐招提寺の「招提」もこれにちなむのはいうまでもありません。

仏教に關心を深めて、幼い頃からの道家の哲学を捨てるわけではなく、儒・仏・道三教の調和をはかつてそのいざれをも教養としてつきあつてゆこうというのが、当時の多くの知識人貴族における流行で、かれはその代表であり、そうしてこれも、以後の中国の詩人たちの傾向を導いた祖、とまではいえなくとも、有力な一人、とすることはできましよう。

さて、寺を開いて般若の空を鼓吹し、「山居賦」を作つて道家哲学を誇示してみせた謝靈運は、「こころみたまへ」と人に言つたように、みずから処世にも「空」と「無為自然」をつらぬいておれば、その「自然」が、後の歴史家がいうであろうように、人民収奪の上に構築された仮山水にすぎないにしろ、ともかく閑居を樂しみ、悠々たる審美的生涯を送りえたはずなのですが、「儒教」の冠をいただく権力意志と、世俗への執着と、貴族の虚栄は、とうていかれを仏・道がすすめ、自身さえが推薦した隱居生活には落ち着かせず、衆目を驚かせ、世間を騒がせるようなことを次々にしてかします。同じ仏教徒である官僚仲間に對してさえ、あいつに仏教がわかるか、といった罵詈謔謗をなげつけるのです。廬山の慧遠が生きていたら、上人の耳に入ることを思つただけでももうすこし慎んだろうと想像されますが、この時期にもはやかれの狂燥を鎮静させる精神的な指導者はなく、かれのばらまいた騒ぎの結果として、さまざま密告を受け、やがてはおのれを「皇帝への反乱者」にまで追い詰めます。そうして、反乱者にはおきまりの、逮捕・流刑・棄市。嶺南の広州で四十九歳の生涯を終えるのです。その悲劇は、くわしく描けば大河小説にもなるでしょうが、ここはその場所ではありません。伝記の大体はすでに出てゐる幾種類かの伝記研究にまかせ、次回もかれの詩についての話を進めましよう。

秋田よし穂句集

跋

吉

秋田みさ緒句集

え

に
し

原 田 憲 雄

1922.6.30

ちかごろ、身近かでわたしより若い人の訃報に接することが多い。ことし一月二十五日、秋田嘉徳氏。同じ数えの七十四歳だが生れはわたしより一ヶ月ほどおくれる。長女恭仁子の夫治君の父である。五月十日、太田隆氏。六十三歳。わたしの翻訳編集した『妙法蓮華經新訳要品』による妙徳寺の法要を録音しカセットテープとするため尽力し、その普及に貢献された。六月十九日、巖祐一氏、六十歳。家の妹慧女士の夫である。遺されたひとたちの悲しみを見聞きするにつけ、このように重く、苦しく、避けようもない、無常の諸行を積み重ねてゆくのが、老い、というものであろうかとも思い、遠からぬ日の靈山の再会が楽しかろう、ともおもう。

嘉徳氏は「よし穂」和子夫人は「みさ緒」の筆名で共に俳句をたしなむ。よし穂氏生前に計画し果たさなかつた夫妻の句集を、興一郎・治・建三の三子が刊行することにし、治が編集発行した。表紙には「踏青 秋田よし穂句集」とだけ記すが、後半は夫人の句集「えにし」である。発行所の「南瓜文庫」は、京大農学部を出て、農林省にながく勤め、退いて小菜園に晴耕雨読した故人にちなむのであろう。夫人の「あとがき」三子の回憶、ともに温く、若いころ「父に反感を抱」いて放浪したという治君の文が胸をうつ。

よし穂「ひとりそつゆえにかなしき月の闇」「孫といふまこと小さきもの昼夜」「妻に謝す爛熱うして古稀の夜を」みさ緒「生涯に夫一人とし銀河仰ぐ」「紅一点の孫さずかりぬ地蔵盆」「在りし日のままの炬燵と浅田飴」※『方向』次号の発行は、都合で遅れるかも知れませんが、同人はつつがなく、他事ながらご放念を。